

Rechenschaftsbericht 2023 der Psychiatriekommission beider Basel

1. Psychiatriekommission beider Basel startet ins erste Jahr

Am 1. Januar 2023 nahm die Psychiatriekommission beider Basel ihre Geschäfte auf und startete in ihr erstes Jahr. Es wurde eine Medieninformation versandt. Bei der ersten Kommissionssitzung ging es ums Kennenlernen der Mitglieder untereinander und das Funktionieren einer Kommission beider Basel. In den ersten Monaten lag der Schwerpunkt darauf, die neue Kommission gut aufzugleisen. An der zweiten und dritten Sitzung wandte sich die Kommission dann anstehenden Projekten zu. Konkret wurde z.B. in Gruppen an den Empfehlungen des Psychiatriekonzepts gearbeitet (s. 2.2. Priorisierung Empfehlungen aus dem Psychiatriekonzept).

Kommissionssitzungen

Die drei Kommissionssitzungen fanden wie folgt statt:

26.01.2023, Basel

01.06.2023, Liestal

26.09.2023, Basel

Die Sitzungen dauerten jeweils zwei Stunden, jene in Liestal wurde mit einem Apéro beschlossen.

In den Kommissionssitzungen gab es folgende Präsentationen:

- Psychiatrie Baselland (PBL), Barbara Schunk CEO & Dr. Matthias Jäger
- Verein für Sozialpsychiatrie BL (VSP), Ursula Baumhoer

Ausschusssitzungen

Die drei Ausschusssitzungen fanden wie folgt statt:

12.12.2022, Basel, 12.30–13.45 Uhr

18.04.2023, Liestal, 15.00–17.30 Uhr

21.08.2023, Basel, 12.30–13.45 Uhr

2. Schwerpunkte

Die Psychiatriekommission beider Basel nahm im März vom Gesundheitsdepartement GD, Bereich Gesundheitsversorgung Basel-Stadt, und der Volkswirtschafts- und Gesundheitsdirektion VGD, Amt für Gesundheit Basel-Landschaft, einen Auftrag entgegen, der folgende drei Punkte enthält, die bis zum 31. Dezember 2024 zu erfüllen sind:

1. Aufbau einer eigenständigen Webseite

2. Priorisierung und Ausarbeitung der aus ihrer Sicht aktuell wichtigsten, im Rahmen der Psychiatrieplanung der Gemeinsamen Gesundheitsregion ausgearbeiteten Empfehlungen des Psychiatriekonzepts.

3. Erstellen einer «Landkarte» bzw. Suchplattform zu den Angeboten zum Thema psychische Gesundheit (in Anlehnung an den Konzeptvorschlag «Empfehlungen zur Ausarbeitung einer Suchplattform zu den Themen psychische Gesundheit und Soziales in der Gemeinsamen Gesundheitsregion» im Anhang des Psychiatriekonzepts).

Diese drei Punkte wurden im ersten Kommissionsjahr in Angriff genommen und, wo möglich, erledigt.

2.1. Aufbau eigenständige Webseite

Im ersten Halbjahr wurde entsprechend dem Auftrag des GDs und der VGD die Webseite für die Psychiatriekommission beider Basel erstellt. Nachdem zwei Anbieter ihre Vorschläge präsentiert hatten, erhielt diffrent digital AG den Zuschlag für die Erstellung der Webseite. Entstanden ist eine gut verständliche, leicht navigierbare, benutzerfreundliche und optisch ansprechende Webseite, die den Nutzerinnen und Nutzern Einblick in Organisation, Ziele und Aktivitäten der Psychiatriekommission präsentiert und darüber hinaus z.B. Hilfestellung bietet, etwa mit einer Auflistung von Anlaufstellen für Menschen in psychischer Not und anderes mehr. Die Webseite und die neuen E-Mail-Adressen lauten wie folgt:

Die Webseite: www.psykomm.ch

Die E-Mail-Adressen:

Sekretariat: kontakt@psykomm.ch

Co-Präsidium: baumgartner@psykomm.ch / doka@psykomm.ch

Dieser Punkt des Auftrags konnte somit abgeschlossen werden.

2.2. Priorisierung Empfehlungen aus dem Psychiatriekonzept

Der Auftrag von GD und VGD lautet, die insgesamt 17 Empfehlungen aus dem Psychiatriekonzept zu priorisieren und auszuarbeiten. Hierfür traf der Ausschuss eine Vorauswahl, die an der Kommissionsitzung vom 01.06.2023 von den Kommissionsmitgliedern gutgeheissen wurde. Es handelt sich dabei um folgende drei Empfehlungen:

Empfehlung 7 – Angebote für Adoleszente

Empfehlung 9 – Angebote für Familien

Empfehlung 17 – Prävention bei Kindern und Jugendlichen

Anlässlich der beiden Kommissionssitzungen vom 01.06. und 26.09.2023 wurde in drei Gruppen intensiv an der Ausarbeitung der Empfehlungen gearbeitet. Die Ergebnisse, eine stichwortartige Auflistung konkreter Massnahmen, werden in der Ausschuss-Sitzung vom 09.01.2024 besprochen.

2.3. Empfehlung 1 – Vernetzung und Koordination der vorhandenen Angebote: Erstellen einer «Landkarte» bzw. «Suchplattform»

Der dritte Punkt des Auftrags von GD und VGD betrifft Empfehlung 1 – Vernetzung und Koordination der vorhandenen Angebote. Hier lautet der Auftrag, eine «Landkarte» bzw. «Suchplattform» für Angebote zum Thema psychische Gesundheit zu erstellen. Die Kommission entschied sich, vorab eine Bedarfsabklärung in Auftrag zu geben. Hierfür wurden drei Offerten eingeholt. Der Auftrag konnte schliesslich im Mai 2023 an die FHNW vergeben werden. Im Dezember 2023 lagen die Ergebnisse in Form eines Berichts vor.

Die Ergebnisse werden der Kommission an der Sitzung vom 18. Januar 2024 von den Studienleiterinnen präsentiert.

3. Aktionstage Psychische Gesundheit (APG) 2023

Die Aktionstage Psychische Gesundheit 2023 zum Thema «Aus verschiedenen Blickwinkeln» fanden vom 22. Oktober bis zum 3. November statt und konnten erfolgreich durchgeführt werden. Die Angebote, die in der Form von Workshops, Lesungen, Kurzgeschichten, Theatervorstellungen, Ausstellungen usw. durchgeführt wurden, stiessen auf grosses Interesse. Einige Veranstaltungen können im Nachhinein auf dem YouTube Kanal [prevent_bs - YouTube](#) angeschaut werden. Die nächsten APG werden vom 20. – 31. Oktober 2024 stattfinden.

4. Änderung im Ausschuss

Die beiden Ausschussmitglieder Birgit Meier, GD, und Matthias Nigg, VGD, traten im laufenden Jahr aus der Kommission aus. Nachfolgerinnen sind Marisa Damas, GD, und Celine Jansen, VGD.

5. Themen 2024

- Abschliessen des Auftrags von GD und VGD bis Ende 2024. Dies beinhaltet folgende Punkte:
 - Konkretisierung Empfehlungen 7, 9 und 17
 - Ausarbeitung «Landkarte» und «Suchplattform» zu Empfehlung 1
- Besuch der beiden Regierungsräte, Herrn Lukas Engelberger, BS, und Herrn Thomi Jourdan, BL, an der Kommissionssitzung vom 13. Juni 2024 in Liestal.
- Nachfolge Präsidium 2025
- Aktionstage Psychische Gesundheit 2024

6. Sitzungsdaten 2024

Ausschuss-Sitzungen:

09.01.2024 (Basel), 12.15-13.45 Uhr

16.04.2024 (Liestal), 15.00-17.30 Uhr

20.08.2024 (Basel), 12.15-13.45 Uhr

PsyKomm-Sitzungen (16-18 Uhr):

18.01.2024 (Basel)

13.06.2024 (Liestal)

19.09.2024 (Basel, mit Apéro)

Verabschiedung des Rechenschaftsberichts 2023

Der Rechenschaftsbericht 2023 wird durch den Ausschuss am 09. Januar 2024 verabschiedet.



Caroline Doka, Präsidentin der Kommission



Thomas Baumgartner, Präsident der Kommission

Psychiatriekommission Basel-Stadt

c/o Heilsarmee Männerwohnhaus

Rheingasse 80

4058 Basel